

DOSSIER DE PRESSE

ECLAIRAGES SUR LES REVOLTES URBAINES



Le Pôle ressources ville et développement social, Centre de Ressources Politique de la Ville de l'ouest francilien, est un facilitateur au service des acteur·rices du développement des territoires. L'association exerce une mission de qualification, d'information et de mise en réseau auprès des professionnel·les, acteur·rices de la société civile (tels les conseils citoyens) et élu·es de l'ouest francilien, dans les domaines du développement social et territorial.

Direction de publication : **Guillaume Dejardin, Caroline Dumand**

Chargé·es de publication : **Franck Doucet, Caroline Dumand, Marie Gourguillon, Teodora Rangelova, Noémie Siéfert, Binta Songdé Diop**

Chargée d'édition : **Caroline Dumand**

Le Pôle ressources propose, dans ce dossier de presse, une sélection d'articles en lien avec les révoltes urbaines survenues en juin 2023.

Celui-ci n'a pas vocation à être exhaustif.

Il se compose d'articles regroupant des points de vue, des réflexions ou encore des analyses sur ces événements, que l'équipe du Pôle ressources a sélectionné.

SOMMAIRE

1/BILAN DES EVENEMENTS : LA COMPARAISON AVEC 2005

Bilan des évènements de 2023	p. 5
Comparaison avec les événements de 2005	p. 6

2/POINTS DE VUE, REACTIONS ET OPINIONS

Réactions de la sphère politique	p. 6
Réactions des parents	p. 7
Réactions des acteur·rices de la politique de la ville	p. 7
Réactions à l'international	p. 8

3/REMISE EN CAUSE DE LA POLITIQUE DE LA VILLE VERSUS NOUVELLES AMBITIONS POUR LES QUARTIERS POPULAIRES

p. 9

4/REVOLTES URBAINES : REPONSE PENALE, JUDICIAIRE ET POLICIERE

Suites judiciaires	p. 11
Les relations police-population	p. 13

1/ Bilan des événements : la comparaison avec 2005

En juin 2023, des révoltes urbaines éclatent, faisant suite au décès de Nahel, jeune homme résident d'un quartier prioritaire de Nanterre (92), lors d'un contrôle de police. Ces émeutes ont touché l'ensemble du pays et pas uniquement les grandes agglomérations ou les quartiers populaires. Comme le souligne le gouvernement, par la voie de la 1^{ère} ministre Élisabeth Borne, dans un entretien au journal Le Parisien, "un tiers des communes qui ont connu des violences n'ont pas de QPV. Et la moitié des quartiers qui font l'objet de grosses opérations de rénovation urbaine n'ont pas connu de violences".

Le bilan humain et matériel est lourd (3915 personnes en garde à vue, selon le ministère de l'Intérieur, dont 1244 mineur·es, des dégradations importantes...). Ces événements rappellent les violences urbaines de 2005. Néanmoins, si des éléments sont similaires, le bilan reste plus conséquent, ce qui peut s'expliquer en partie par un contexte social plus explosif qu'en 2005, avec des problématiques plus profondes en termes de précarité, discriminations, chômage, ou encore l'inflation, la crise de la covid, l'ampleur des injustices sociales...

- **Bilan des événements de 2023**

Le bilan très lourd de cinq jours d'émeutes

Dossier Emeutes Urbaines, Le Monde, 4 juillet 2023 (disponible au Pôle Ressources)
Ensemble d'articles sur les révoltes urbaines, rassemblés dans un dossier.

Émeutes, 100 jours, écologie, remaniement... Les réponses d'Élisabeth Borne

Olivier Beaumont et Pauline Théveniaud, Le Parisien, 8 juillet 2023 (disponible au Pôle Ressources)

Après les émeutes, la Première ministre annonce « des moyens massifs pour protéger les Français » les 13 et 14 juillet. Le gouvernement travaille aussi à la mise en place d'amendes forfaitaires pour les mineurs qui commettraient des dégradations.

<https://www.leparisien.fr/politique/elisabeth-borne-je-ne-suis-pas-dans-le-commentaire-mais-dans-l'action-09-07-2023-ZCMWDAOHVJCT3CMTMHNTFTJH44.php?ts=1693555191785>

Pillages, incendies, agressions : le bilan effarant des jours et des nuits d'émeutes en France

Antoine Albertini et Luc Bronner, Le Monde, 2 juillet 2023

En cinq nuits et autant de journées de violences, les victimes directes d'incendies, de dégradations ou de vols se comptent en milliers. Un bilan qui aurait dépassé celui des émeutes de 2005, qui avaient pourtant duré trois semaines. En près de deux décennies, le contexte et les modes opératoires ont changé

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/07/02/pillages-incendies-agressions-le-bilan-effarant-des-jours-et-des-nuits-d-emeutes-en-france_6180265_3224.html

La cartographie d'une semaine d'émeutes en France

Raphaëlle Aubert, Sophie Dupont, Samuel Laurent et Stéphanie Pierre, Le Monde, 7 juillet 2023

Contrairement aux violences urbaines de 2005, les émeutes que vient de vivre le pays à la suite de la mort de Nahel M., un adolescent tué par la police, ont essaimé sur tout le territoire, des centres-villes de grandes agglomérations aux communes plus petites.

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/07/07/la-cartographie-d-une-semaine-d-emeutes-en-france_6180894_3224.html

- **Comparaison avec les événements de 2005**

Émeutes : « La carte des émeutes ne correspond pas du tout à celle de 2005 où les émeutes avaient clairement lieu dans les quartiers les plus pauvres »

Henri Clavier, entretien avec Annie Fourcaut, Public Sénat, 30 juin 2023

Après une troisième nuit d'émeutes, entre le 29 et le 30 juin, les événements se rapprochent de plus en plus de la situation des émeutes de 2005. La mort de Nahel, âgé de 17 ans, tué par un policier, à Nanterre, après un refus d'obtempérer suscite émotion et colère à travers toute la France. Annie dresse un parallèle à géométrie variable avec les émeutes de 2005.

<https://www.publicsenat.fr/actualites/societe/emeutes-la-carte-des-emeutes-ne-correspond-pas-du-tout-a-celle-de-2005-ou-les-emeutes-avaient-clairement-lieu-dans-les-quartiers-les-plus-pauvres>

France : **quelles différences entre les émeutes de 2023 et celles de 2005**

Euronews avec AFP, 7 juillet 2023

Les violences urbaines qui viennent d'éclater en France après la mort du jeune Nahel, tué par un policier lors d'un refus présumé d'obtempérer, rappellent les émeutes de 2005 qui avaient marqué le pays tout entier. Deux sociologues François Dubet et Fabien Truong livrent leur analyse.

<https://fr.euronews.com/2023/07/07/emeutes-en-france-quelles-differences-entre-les-violences-urbaines-de-2023-et-celles-de-20>

2/ Points de vue, réactions et opinions

Ces événements ont entraîné de nombreuses réactions en faveur comme à l'encontre des quartiers populaires, et ont remis en lumière la politique de la ville : utilité de cette politique publique pour certain·es, inefficacité pour d'autres, déconstruction de clichés la concernant, également. Parmi ces réactions : celles de la sphère politique (élu·es, maires...), de parents, ainsi que de nombreux·ses professionnel·es de la politique de la ville, qui œuvrent au quotidien auprès des populations.

- **Réactions de la sphère politique**

Tribune : « Unir le peuple » : l'appel de 100 maires communistes et citoyens »

L'Humanité, 3 juillet 2023

Dans une lettre ouverte, les édiles de la Coopérative des élu.e.s communistes, républicain.e.s et citoyen.ne.s (Coop CRC), « urgentistes d'une République essorée », exigent un débat national « sur la cohésion territoriale, contre les discriminations et les précarités ».

<https://www.humanite.fr/politique/mort-de-nahel/unir-le-peuple-l-appel-de-100-maires-communistes-et-citoyens-801543>

"Violences : comment s'en sortir ?"

Dossier, Libération, 3 juillet 2023 (disponible au Pôle ressources)

C'est un ensemble d'article sur les émeutes rassemblés dans un dossier, contenant aussi des réactions d'élus de droite comme de gauches mais aussi de membres d'association de défenses des droits et autres acteurs dans les quartiers.

Émeutes urbaines : les députés de banlieues, entre désarroi et urgence d'agir

Jérémie Lamothe et Mariama Darame, Le Monde, 12 juillet 2023 (disponible au Pôle ressources)

Ces parlementaires de tous bords politiques, élus dans des quartiers prioritaires qui, pour certains, ont été touchés par les violences urbaines, appellent à des actions concrètes et rapides, loin des discours généraux.

https://www.lemonde.fr/politique/article/2023/07/10/emeutes-urbaines-les-deputes-de-banlieues-entre-desarroi-et-urgence-d-agir_6181370_823448.html

- **Réactions des parents**

Après les émeutes urbaines, des parents des quartiers populaires parlent, se disant « stigmatisés », « angoissés » ou « en colère »

Juliette Bénézit, Solène Cordier, Sylvie Lecherbonnier, Laura Motet, Robin Richardot, Richard Schittly et Florence Traullé, Le Monde, 8 juillet 2023 (disponible au Pôle ressources)

Révoltés contre l'image laxiste et démissionnaire qui a été donnée d'eux par certains politiques lors des violences qui ont suivi la mort de Nahel M., des parents racontent au « Monde » leurs tentatives de protéger leurs enfants, leurs questionnements et leurs difficultés au quotidien, comme l'absence des pères qui, parfois, complique la situation.

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/07/08/apres-les-emeutes-urbaines-des-parents-des-quartiers-populaires-parlent-se-disant-stigmatises-angoisses-ou-en-colere_6181061_3224.html

- **Réactions des acteur-rices de la politique de la ville**

Communiqué de Profession Banlieue

Centre de ressources politique de la ville Seine-Saint-Denis, 6 juillet 2023

Depuis trente ans, les mêmes causes - la mort violente de jeunes hommes immigrés ou descendants d'immigrés lors d'une interaction avec la police - produisent les mêmes effets – les quartiers populaires s'embrasent et tous les regards se posent alors sur eux.

https://www.professionbanlieue.org/IMG/pdf/cp_pb_juillet_2023_vf.pdf

Communiqué de presse RésO Villes

Centre de ressources politique de la ville Bretagne-Pays de la Loire, 20 juillet 2023

Nous, élues et élus Politique de la Ville des régions Bretagne et Pays de la Loire, responsables du Centre de Ressources Politique de la Ville ResO Villes, nous qui sommes à la tâche dans les quartiers politique de la ville au quotidien, nous qui faisons de nos divergences politiques une force dans notre action commune, nous sommes aujourd'hui en colère.

<https://www.resovilles.com/wp-content/uploads/2023/07/Comunique-de-presse-du-bureau-de-ResO-Villes.pdf>

Tribune en faveur des quartiers populaires

IRDSU, 10 août 2023

Après la période d'embrasement que notre pays a connue fin juin, il faut maintenant trouver des réponses prenant en compte la complexité du contexte et les difficultés persistantes dans lesquels se trouvent les habitants des quartiers prioritaires.

https://www.irdsu.net/tribune-en-faveur-des-quartiers-populaires/#dearflip-df_9798/1/

« De l'ambition et de l'action pour nos quartiers populaires »

Auteur associé, la Gazette des Communes, 25 juillet 2023

Dans une tribune du 19 juillet 2023 transmise à la Gazette, le Conseil national des villes, qui réunit sous la houlette du Premier ministre plusieurs dizaines d'élus, de professionnels et de personnalités, interpelle le gouvernement sur les inégalités et les menaces qui pèsent sur les quartiers populaires.

<https://www.lagazettedescommunes.com/879936/de-lambition-et-de-laction-pour-nos-quartiers-populaires/>

Violences urbaines : l'immense tristesse des professionnels de la politique de la ville

Véronique Vigne-Lepage, la Gazette des Communes, 7 juillet 2023

Tristesse, colère ... L'émotion est forte, au sujet des émeutes, chez les chefs de projet politique de la ville, directeurs ou directrices de la cohésion sociale ou de centres de ressources développement social urbain. Sollicités par La Gazette, les présidents de leurs réseaux rapportent aussi une amertume liée à la nécessité devant laquelle ceux-ci se trouvent, plus encore qu'à des occasions précédentes, de devoir argumenter sur l'utilité de la politique de la ville.

<https://www.lagazettedescommunes.com/877318/violences-urbaines-limmense-tristesse-des-professionnels-de-la-politique-de-la-ville/>

• Réactions à l'international

Les émeutes françaises embrasent la presse étrangère

Sabine Syfuss-Arnaud, Challenges, 30 juin 2023

Depuis la mort du jeune Nahel à Nanterre, les émeutes qui touchent la France embrasent les médias étrangers. Revue de la presse européenne, mais aussi chinoise, canadienne et néo-zélandaise. Avec une question en filigrane : que va faire Emmanuel Macron ?

https://www.challenges.fr/monde/les-emeutes-de-francaises-embrasent-la-presse-etrangere_860435

« Paris brûle », « une cocotte-minute qui a explosé » : les émeutes vues par la presse étrangère

Angelina LENEZ, Ouest France, 3 juillet 2023

Les émeutes qui agitent la France depuis la mort de Nahel, 17 ans, tué par un tir policier, continuent de faire la Une de la presse internationale, ce lundi 3 juillet 2023.

<https://www.ouest-france.fr/faits-divers/emeutes-urbaines/paris-brule-une-cocotte-minute-qui-a-explose-les-emeutes-vues-par-la-presse-etrangere-7dbfb256-19a6-11ee-a274-cd245df77ae9>

Entre « soif de justice » et « anarchie », la révolte des banlieues vue par la presse étrangère

Repéré par Mathieu te Morsche sur BBC, Politico Europe, The Guardian, The Spectator, Le Temps, Slate, 30 juin 2023

Depuis la mort de Nahel ce mardi 27 juin à Nanterre, tué par un policier, la France s'embrase. Les médias étrangers ne manquent pas de porter un œil attentif à ce qui se passe dans l'Hexagone. Dans la nuit du jeudi 29 au 30 juin, 667 personnes ont été arrêtées, comme le rapporte la BBC, qui met en exergue les violences qui ont eu lieu.

<https://www.slate.fr/story/249358/revolte-banlieues-emeutes-vue-par-presse-etrangere-justice-anarchie>

Les émeutes en France vues de l'étranger

Service international et correspondants, Le Monde, 1er juillet 2023 (disponible au Pôle ressources)

Les événements, qui affectent les villes françaises depuis la mort du jeune Nahel M. à Nanterre, sont scrutés à travers le monde, au prisme, selon les pays, des questions sécuritaires, culturelles, migratoires ou raciales.

https://www.lemonde.fr/international/article/2023/07/01/les-emeutes-en-france-vues-de-l-etranger_6180060_3210.html

La révolte des banlieues donne raison au "modèle britannique"

Courrier international, 4 juillet 2023

La colère dirigée vers les symboles de la République au cours des violences de ces derniers jours illustre la faillite d'un modèle français incapable de répondre aux attentes des minorités ethniques du pays, juge la presse londonienne.

<https://www.courrierinternational.com/article/vu-du-royaume-uni-la-revolte-des-banlieues-donne-raison-au-modele-britannique>

3/ Remise en cause de la politique de la ville versus nouvelles ambitions pour les quartiers populaires

Mieux comprendre ces événements nécessite de les considérer dans un contexte global et de prendre en compte la situation sociale et économique au sein des quartiers populaires. La politique de la ville dans ces différentes dimensions a été questionnée et analysée par une diversité de chercheurs·euses, qui interrogent cette politique publique, en pointant ses écueils et limites, et en offrant des pistes d'actions et de réflexions salutaires.

Quartiers populaires : 40 ans de déni ?

Julien Talpin, Marie-Hélène Bacqué, Éric Marlière et Julie Sedel, *The Conversation*, 9 juillet 2023

*Sociologues, géographes, historiens ou anthropologues alertent depuis près d'un demi-siècle sur la façon dont les « quartiers populaires » sont représentés dans les médias et les imaginaires, leurs réalités instrumentalisées par le monde politique ou les pistes proposées par les pouvoirs publics insuffisantes. Pour *The Conversation*, quatre de ces universitaires reviennent en détail sur la façon dont la société française et ses représentants politiques se sont positionnés vis-à-vis de ce qu'on a nommé les « banlieues », les « cités » ou les « quartiers populaires ».*

<https://theconversation.com/quartiers-populaires-40-ans-de-deni-209008>

Émeutes après la mort de Nahel : la politique de la ville menée dans les quartiers depuis plus de 30 ans n'a-t-elle servi à rien ?

Louis Boy, France TV info, 8 juillet 2023

Dans de nombreux quartiers populaires, des jeunes s'en sont pris à des bâtiments publics lors des violences urbaines. Une partie de la classe politique y a répondu en pointant la faillite des financements de l'Etat.

https://www.francetvinfo.fr/faits-divers/adolescent-tue-par-un-policier-a-nanterre/emeutes-apres-la-mort-de-nahel-la-politique-de-la-ville-menee-dans-les-quartiers-depuis-plus-de-30-ans-n-a-t-elle-servi-a-rien_5932367.html

Sommes-nous face à un échec de la politique de la ville ?

Simon Ronai, Telos, 20 juillet 2023

Répartis sur 859 communes du territoire national, les 1514 quartiers prioritaires de la politique de la ville (QPV) sont peuplés de 5,4 millions d'habitants (8% de la population française). Ils concentrent la pauvreté, la délinquance, la violence sociale, et l'insécurité. Autant de réalités concrètes, palpables, sensibles que depuis vingt ans une politique volontariste de démolition/reconstruction a voulu métamorphoser en transformant l'habitat, en sécurisant les espaces publics, en désenclavant les quartiers par les transports urbains (bus, métros, tramways).

<https://www.telos-eu.com/fr/societe/sommes-nous-face-a-un-echec-de-la-politique-de-la-ville.html>

Émeutes urbaines et quartiers prioritaires : comment ne pas se tromper de diagnostic

Fipaddict (pseudonyme) et Thierry Pech, *la Grande Conversation*, 13 juillet 2023

Les émeutes urbaines ont réveillé des représentations catastrophistes et caricaturales au sujet des quartiers prioritaires de la politique de la ville (QPV). S'ils concentrent de nombreuses difficultés, ces quartiers sont très différents de l'idée que s'en font de nombreux commentateurs : la mobilité résidentielle et sociale y est plus élevée, le niveau

éducatif mieux orienté, l'emploi plus dynamique et le coût pour les finances publiques beaucoup moins disproportionné que ce que l'on pense souvent.

<https://www.lagrandeconversation.com/societe/emeutes-urbaines-et-quartiers-prioritaires-comment-ne-pas-se-tromper-de-diagnostic/>

Émeutes : les vraies raisons de l'échec de politique de la ville

Antoine Laurent, Capital, 30 juin 2023

Malgré la politique de soutien aux quartiers populaires mise en place depuis les années 1980, les banlieues ont connu plusieurs nuits d'émeutes suite à la mort du jeune Nahel, tué par un policier. Patrick Braouezec, président d'honneur du Conseil national des villes et ancien maire de Saint-Denis, nous décrit les lacunes dont souffre cette politique de la ville.

<https://www.capital.fr/immobilier/emeute-les-vraies-raisons-de-lechec-de-politique-de-la-ville-1473031>

Emploi : Pourquoi les politiques publiques à destination des quartiers prioritaires n'ont-elles pas fonctionné ?

J.-M. Leclercq / Adobestock, La Gazette des Communes, 10 août 2023

Dans un article publié par The Conversation le 1er août, Ousama Bouiss, doctorant en stratégie et théorie des organisations de l'Université de Montpellier, se questionne sur les raisons de l'échec des politiques publiques d'emploi dans les quartiers prioritaires de la politique de la ville.

<https://www.lagazettedescommunes.com/881227/emploi-pourquoi-les-politiques-publiques-a-destination-des-quartiers-prioritaires-nont-elles-pas-fonctionne/>

La rénovation urbaine a-t-elle amélioré la mixité sociale ?

Claire Ané, Le Monde, 8 août 2023

Les politiques de rénovation du bâti se sont traduites par un renouvellement limité des populations, dans un cadre où l'objectif de mixité sociale à atteindre n'est pas clairement défini par la loi. Développer la mixité sociale, en faisant venir des habitants plus aisés dans les quartiers défavorisés : telle était l'ambition du vaste Programme national pour la rénovation urbaine (PNRU), institué en 2003 par la loi Borloo, et plus encore du Nouveau programme national de renouvellement urbain, mis en œuvre à partir de 2014 et jusqu'en 2030.

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/08/08/la-renovation-urbaine-a-t-elle-ameliore-la-mixite-sociale_6184813_3224.html

François Dubet, sociologue : « Tout se passe comme si les quartiers étaient dans un vide politique, comme si les rages et les révoltes ne débouchaient sur aucun processus politique »

Propos recueillis par Anne Chemin, Le Monde, 2 juillet 2023

Après la mort de Nahel M., le sociologue explique que les habitants des cités se sentent mis à l'écart en raison de leurs origines, de leur culture ou de leur religion. Les mouvements sociaux et les partis ne parviennent cependant pas à transformer ce sentiment d'abandon en actions organisées, en revendications ou en projets.

https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/07/02/francois-dubet-tout-se-passe-comme-si-les-quartiers-etaient-dans-un-vide-politique-comme-si-les-rages-et-les-revoltes-ne-debouchaient-sur-aucun-processus-politique_6180242_3232.html

Nanterre, des bidonvilles des années 1950 à l'utopie, puis aux émeutes

Yves Bordenave, Le Monde, 10 juillet 2023 (disponible au Pôle Ressources)

La ville dans laquelle a grandi Nahel M., où ont démarré les émeutes, a une histoire singulière, aux portes de Paris. Celle d'une cité devenue préfecture des Hauts-de-Seine, où voisinent une partie de la Défense et des quartiers populaires, et où vit une population métissée.

Politique de la ville : « Nous mesurons aujourd'hui combien il est plus facile d'agir sur le "bâti" que sur le peuplement et les pratiques sociales » ?

Béatrice Giblin et Simon Ronai, 8 août 2023 (disponible au Pôle Ressources)

A la suite des émeutes qui ont secoué la France en juillet, et alors que la politique de la ville fête son 50^e anniversaire, les géographes Béatrice Giblin et Simon Ronai tirent, dans une tribune au « Monde », un bilan contrasté de l'action publique dans les « quartiers ».

https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/08/08/politique-de-la-ville-nous-mesurons-aujourd-hui-combien-il-est-plus-facile-d-agir-sur-le-bati-que-sur-le-peuplement-et-les-pratiques-sociales_6184825_3232.html

Emeutes urbaines : « Il y a urgence à ce que l'Etat prenne la mesure de l'injustice sociale et de la distance qui se creuse entre les populations

Benjamin Lippens, Le Monde, 6 juillet 2023

Dans une tribune au « Monde », le chercheur Benjamin Lippens estime que brûler les biens publics de son quartier, ses voitures, ses commerces relève d'une violence autodestructrice qui plonge ses racines dans les discriminations.

www.lemonde.fr/idees/article/2023/07/06/emeutes-urbaines-il-y-a-urgence-a-ce-que-l-etat-prenne-la-mesure-de-l-injustice-sociale-et-de-la-distance-qui-se-creuse-entre-les-populations_6180813_3232.html

« La politique de la ville nécessite une véritable refondation »

Jean-François Serre, 3 août 2023 (disponible au Pôle Ressources)

Les émeutes urbaines qui ont enflammé les quartiers doivent être saisies comme une opportunité pour opérer un véritable renouvellement urbain, estime Jean-François Serre, ancien aménageur. Trois impératifs doivent le conduire : l'éducation, l'équipement et le logement.

https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/08/03/politique-de-la-ville-une-adaptation-sinon-une-refondation-integrant-les-imperatifs-de-lutte-contre-le-changement-climatique_6184300_3232.html

4/ Révoltes urbaines : réponse pénale, judiciaire et policière

Les révoltes urbaines ont entraîné une réaction judiciaire et pénale forte (gardes à vues et incarcérations massives). Le ministre de la Justice, Eric Dupont-Moretti demandait, dans sa circulaire du 30 juin, une réponse judiciaire "rapide, ferme et systématique". Selon les chiffres communiqués par son ministère, le 19 juillet, 1300 personnes ont été déférées, 905 ont fait l'objet d'une comparution immédiate et 1056 ont été condamnées à une peine d'emprisonnement, dont 742 à une peine ferme. Ces événements, et la réponse, tant judiciaire que policière apportée, donnent à voir et questionnent le rapport entre les institutions - justice et police - et les participant·es aux émeutes.

• Suites judiciaires

Les émeutes ont occasionné 1 000 arrestations et 600 incarcérations

H.R avec AFP, Le Point, 17 juillet 2023

Les émeutes auront condamné plus d'un millier de personnes selon les informations délivrées ce mercredi 19 juillet par Éric Dupond-Moretti, le ministre de la Justice. Ce mouvement avait été déclenché par la mort de Nahel, tué par un policier le 27 juin dernier. Dans le détail, 600 personnes ont été emprisonnées suite à des infractions lors desdites émeutes.

https://www.lepoint.fr/politique/les-emeutes-ont-occasionne-1-000-arrestations-et-600-incarcerations-19-07-2023-2528843_20.php

Violences urbaines : dans une circulaire, Eric Dupond-Moretti demande une réponse judiciaire « rapide, ferme et systématique » et vise notamment les parents

Abel Mestre, Le Monde, 30 juin 2023, modifié le 7 juillet 2023

De la fermeté et une organisation adaptée. Après trois jours de violences dans plusieurs villes françaises, à la suite de la mort du jeune Nahel M., 17 ans, tué mardi 27 juin par un policier à Nanterre, Eric Dupond-Moretti, ministre de la justice, a diffusé une circulaire demandant une réponse judiciaire « rapide, ferme et systématique ». Ce triptyque vise les auteurs, mais également, lorsque ceux-ci sont mineurs, leurs parents.

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/06/30/violences-urbaines-dans-une-circulaire-eric-dupond-moretti-demande-une-reponse-rapide-ferme-et-systematique-et-vise-notamment-les-parents_6180050_3224.html

Au tribunal de Bobigny, 132 personnes déferées, dont 47 % de mineurs, en quelques jours

Hélène Berkaoui, Bondy Blog, 14 juillet 2023

Après la crise provoquée par la mort de Nahel, le procureur de Bobigny a félicité une réponse pénale « systématique et rapide ». Sur les 530 personnes placées en garde à vue, entre le 27 juin et le 7 juillet, un quart a été jugé. Des peines sévères et expéditives sont documentées dans un premier bilan du tribunal de Bobigny.

<https://www.bondyblog.fr/societe/au-tribunal-de-bobigny-132-personnes-deferees-dont-47-de-mineurs-en-quelques-jours/>

Aux comparutions immédiates : « Bêtement, j'ai pris le mortier. Je voulais l'allumer, comme je l'avais jamais fait »

Michel Deléan, Médiapart, 1er juillet 2023 (disponible au Pôle Ressources)

Tirs de mortier, incendies de poubelles, télévisions volées : à Nanterre, des peines de prison avec mandat de dépôt ont presque systématiquement été requises contre les jeunes arrêtés lors des émeutes ayant suivi le meurtre du jeune Nahel par un policier. Aux juges de s'y retrouver, dans l'urgence.

<https://www.mediapart.fr/journal/france/010723/aux-comparutions-immediates-betement-j-ai-pris-le-mortier-je-voulais-l-allumer-comme-je-l-avais-jamais-fai>

Au tribunal de Bobigny, la version des policiers ne convainc pas

Méline Escrihuela, Médiapart, 7 août 2023 (disponible au Pôle Ressources)

Interpellés pour « destruction par incendie » et des violences contre des policiers après la mort de Nahel, trois jeunes hommes ont passé cinq semaines en détention. Lors du procès, l'absence d'éléments et des vidéos Snapchat ont remis en cause la version policière. Les trois prévenus ont été relaxés.

[https://www.mediapart.fr/journal/france/070823/au-tribunal-de-bobigny-la-version-des-policiers-ne-convainc-pas?utm_source=quotidienne-20230807-170509&utm_medium=email&utm_campaign=QUOTIDIENNE&utm_content=&utm_term=&xtor=EREC-83-\(QUOTIDIENNE\)-quotidienne-20230807-170509&M_BT=4372239426459](https://www.mediapart.fr/journal/france/070823/au-tribunal-de-bobigny-la-version-des-policiers-ne-convainc-pas?utm_source=quotidienne-20230807-170509&utm_medium=email&utm_campaign=QUOTIDIENNE&utm_content=&utm_term=&xtor=EREC-83-(QUOTIDIENNE)-quotidienne-20230807-170509&M_BT=4372239426459)

Après la mort de Nahel, ce que nous apprennent les comparutions immédiates des émeutiers

Dossier, Libération, 6 juillet 2023

A peine une semaine après le début des émeutes qui ont suivi la mort de l'adolescent, les procédures judiciaires à l'encontre des individus soupçonnés d'avoir participé aux violences, en grande majorité des jeunes, s'enchaînent. « Libération » suit les audiences dans plusieurs tribunaux de France.

https://www.liberation.fr/societe/police-justice/apres-la-mort-de-nahel-ce-que-nous-apprennent-les-comparutions-immediates-des-emeutiers-20230706_QLRTCWVRLZEDNC33QJ7GN4PON4/

Expulser des HLM les auteurs de violences urbaines : la sortie de route de Darmanin

Lucie Delaporte, Médiapart, 4 septembre 2023

La note aux préfets rédigée par Darmanin pour leur demander d'expulser les délinquants de leurs logements sociaux piétine le droit, rappellent les bailleurs. Elle s'inscrit dans une approche du logement social « au mérite » qui s'est développée ces dernières années. « Ce n'est pas aux contribuables français de payer par leur solidarité des logements HLM à ceux qui sont des délinquants. » Gérald Darmanin, qui a récupéré la tutelle de la politique de la

ville lors du dernier remaniement, a manifestement des idées bien arrêtées sur qui a droit ou non à un logement social.

https://www.mediapart.fr/journal/france/040923/expulser-des-hlm-les-auteurs-de-violences-urbaines-la-sortie-de-route-de-darmanin?utm_source=article_offert&utm_medium=email&utm_campaign=TRANSAC&utm_content=&utm_term=&xtor=EPR-1013-%5Barticle-offert%5D&M_BT=1095539686623

- **Les relations police-population**

L'effroyable bilan provisoire des violences policières après la mort de Nahel

Antton Rouget, Médiapart, 2 août 2023 (disponible au Pôle Ressources)

Mehdi, Abdelkarim, Jalil, Virgil, Nathaniel ont tous perdu un œil. Hedi a la tête fracassée. Aimène est dans le coma. Mohamed est mort. Un mois après le décès de Nahel, Mediapart dresse un premier bilan provisoire d'une vague impressionnante de violences policières.

[https://www.mediapart.fr/journal/france/020823/l-effroyable-bilan-provisoire-des-violences-policieres-apres-la-mort-de-nahel?utm_source=quotidienne-20230807-170509&utm_medium=email&utm_campaign=QUOTIDIENNE&utm_content=&utm_term=&xtor=EREC-83-\(QUOTIDIENNE\)-quotidienne-20230807-170509&M_BT=4372239426459](https://www.mediapart.fr/journal/france/020823/l-effroyable-bilan-provisoire-des-violences-policieres-apres-la-mort-de-nahel?utm_source=quotidienne-20230807-170509&utm_medium=email&utm_campaign=QUOTIDIENNE&utm_content=&utm_term=&xtor=EREC-83-(QUOTIDIENNE)-quotidienne-20230807-170509&M_BT=4372239426459)

Qui nous protège de la police ?

Michel Kokoreff, AOC Média, 11 juillet 2023

Des émeutes de 2005, réel marqueur social, qu'a-t-on appris ? À chaque fois, c'est l'embrasement médiatique qualifié d'« effet torche », conférant à l'émeute une dimension nationale, avant le retour à l'ordre public et à l'indifférence, les promesses de nouveaux dispositifs de la politique publique se perdant dans les sables de la communication et de l'administration. Jusqu'au prochain drame...

<https://aoc.media/analyse/2023/07/10/qui-nous-protège-de-la-police/>

En France, « le contrôle d'identité au faciès est un problème systémique, structurel, institutionnel »

Propos recueillis par Franck Johannès, Le Monde, 1er août 2023 (disponible au Pôle Ressources)

Dans un entretien au « Monde », l'avocat Slim Ben Achour estime que les contrôles d'identité constituent la « porte d'entrée » des violences policières. Alors qu'il a obtenu plusieurs décisions sur le sujet, en particulier devant la Cour de cassation, il explique pourquoi le droit, et singulièrement la procédure civile, est la clé du succès.

https://www.lemonde.fr/societe/article/2023/08/01/police-le-controle-d-identite-au-facies-est-un-probleme-systemique-structurel-institutionnel_6184039_3224.html

Injustice policière, injustice judiciaire : que disent les jeunes habitant-e-s de quartiers populaires ?

Guillaume Roux, AOC Média, 18 juillet 2023

Comment des personnes que, parfois, presque tout oppose en viennent-elle à tenir, au sujet de la police, des discours comparables, qui expriment un même sentiment d'injustice ? Le rapport aux institutions publiques et surtout, à la police, apparaît au cœur de l'expérience discriminatoire ressentie. Sortir du déni de ces violences devient dès lors essentiel pour penser sociologiquement le sentiment d'injustice comme problème intellectuel et politique.

<https://aoc.media/analyse/2023/07/17/injustice-policiere-injustice-judiciaire-que-disent-les-jeunes-habitant%20e-s-de-quartiers-populaires/>

Pôle Ressources

Ville et développement social

Contact :

Pôle ressources ville et développement social

39 rue des Bussys, 95600 Eaubonne

01.34.05.17.17

www.lepoleressources.fr